الجملة الموصولة
الأمثلة :    
من نص " زرياب مبتكر الموسيقى الأندلسية " ص137 تستخرج الأمثلة عن طريق المناقشة.     
1) شعر إسحاق بمخاطر وجود زرياب على مكانته لدى الخليفة الذي أعجب به.
2) أضاف زرياب وترا للعود ليعطيه صورته التي وصلت كما هي.
3) ضاعت ثمانية إيقاعات من الإيقاعات التي تتكون منها الموسيقى الأندلسية.
4) أعجبت بالفنانين اللذين كان لهما إبداع في الموسيقى.
5) لاننسى عظماءنا الذين لهم دور في خدمة البشرية.
6) أكرم منْ في الدار.
7) خذ ما فوق المكتب.
 
القاعدة:
الجملة الموصولة:
الجملة الموصولة هي جملة تتركب من اسم موصول وصلة توضح معناه.
صلة الموصول والعائد:
1) صلة الموصول تكون:
ـ فعلية.مثال: عاد الذي سافر.
ـ أو اسمية مجردة. مثال: خذ ما هو نافع لك.
ـ أو اسمية منسوخة. شفي من كان مريضا.
ـ أو شبه جملة. أخذت الكتب التي في الخزانة.
2) إذا كانت صلة الموصول جملة تحتاج إلى رابط يسمى العائد يربطها بالموصول الخاص ويطابقه في النوع والعدد.
أمثلة :أكرم الذي زارك.أكرم اللذين زاراك.أكرم الذين زاروك.أكرم التي زارتك.أكرم اللتين زارتاك.
أكرم اللواتي زرنك .
3) اسم الموصول [التي] إذا دل على جمع غير العاقل كان عائده مفردا مؤنثا.
مثال : أغلقت الأبواب التي كانتْ مفتوحة.
4) اسم الموصول [من] يكون عائده مطابقا مراعاة للفظ.
أمثلة:
أكرم من زارك. للمفرد المذكر
أكرم من زاراك. للمثنى المذكر
أكرم من زاروك. للجمع المذكر
أكرم من زارتك. للمفرد المؤنث
أكرم من زارتاك. للمثنى المؤنث
أكرم من زرنك. للجمع المؤنث
5) اسم الموصول [من] قد يكون عائده مفردا مذكرا دالا على المفرد المؤنث والمثنى والجمع بنوعيهما.
مثال: أكرم من زارك.
6) اسم الموصول العام [ما] يكون عائده مفردا مذكرا.مثال: لا تبذر ما تجمعه من المال.
7) يحذف العائد:
أ- إذا كان مفعولا به.مثال:أعجبني ما فعلت.(أي ما فعلته)
ب- أو كانت الصلة شبه جملة.مثال:خذ الذي في الكيس.
ج- أو كان مجرورا بحرف عند تكرار الفعل.مثال: أحسنت إلى من أحسنت.(أي إلى من أحسنت إليه)
وظيفة الجملة الموصولة:
تكون الجملة الموصولة حسب موقعها في الجملة:
1) فاعلا. مثال:   نجح الذي هو مجتهد.
2) أو نائب فاعل. مثال:كوفئت التي في أول القائمة.
3) أو مفعولا به.مثال:استشر اللذين تثق بهما.
4) أو مبتدأ. مثال: الذين داخل القاعة يخرجون.
5) أو اسما لناسخ. مثال: إن اللواتي استدعين ثلاث طالبات.كان جميلا ما رسمته.
6) أو خبرا لمبتدأ. مثال: اللبيب من اتعظ بغيره.
7) أو خبرا لناسخ. مثال: كانت النتيجة ما توقعته.إنَّ اللبيب من اتعظ بغيره.
8) أو مضافا إليه.مثال:كل من يزوروني أكرمه.
9) أو اسما مجرورا.مثال: أدِّ الأمانة إلى من ائتمنك.
10) أو نعتا.مثال:أحترم الإنسان الذي يحترم نفسه.
تنبيه:
1) الجملة الموصولة لا تكون حالا لأن اسم الموصول معرفة والحال تكون نكرة.
2) الجملة الموصولة بعد اسم معرف تكون نعتا.
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